
B02 创富·产经 2016年11月25日 星期五

编辑：蔡宇丹 美编：郭传靖

长久以来，用何种方式将
东西交到最合适的人的手中，
一直是经济学家致力解决的
问题。2012年，诺贝尔经济学奖
最终指向了创造性地解决了
该问题的“市场设计”领域。该
理论极具实用价值，挽救了众
多肾衰竭患者的生命，改善了
城市管理者颇为头疼的升学
择校制度，甚至为美国政府带
来了高达780亿美元的牌照拍
卖收益……

作者为日本经济学界新
晋翘楚，轻松剔出现实问题的
骨架，将之精简为可供剖析的
案例，依次揭示出单边匹配、
双边匹配和拍卖问题的内在
逻辑。

马化腾：

腾讯把半条命给

了合作伙伴

“腾讯生态是森林而不是
大树的原因，在于腾讯已经把
半条命给了合作伙伴，要帮助
他们成为自主的平台和生态，
腾讯创业服务平台和众创空
间再加上微信小程序之类的
功能，正帮助7000万中小创业
者创造着没有边界的互联网
新生态。”

——— 马化腾在致合作伙
伴的公开信中强调，无论互联
网的未来如何星辰大海，下半
场的想象空间都极度依赖实
体企业的合作与支持。

“过去一百多年来，我们
一直觉得市场经济非常之好，
我个人看法未来三十年会发
生很大的变化，计划经济将会
越来越大。原因就在于数据的
获取，市场这只无形的手有可
能被我们发现。”

——— 马云表示，在没有X
光和CT机之前，我们是没办法
把肚子打开来看一看，所以中
医的号脉，望、闻、问、切形成
了一种独特的指挥系统，但是
X光出来以后，发生了天翻地
覆。数据时代就像我们有一个
世界经济的X光机和CT机，所
以30年以后将会有新的理论出
来。

创富荐书

本报记者 刘帅
通讯员 闫立志

整机生产利润高

5%，县政府大力引导

“面向整机生产是希望更
少地受制于人，做整机不仅利
润增加，而且规模做大，规模
最大才有更多的收入与利
润。”山东莱茵艾佳电梯有限
公司总经理李安生告诉齐鲁
晚报记者，莱茵艾佳始建于
1993年，一开始只生产电梯、
扶梯零部件。2009年，莱茵艾
佳与德国莱茵电梯公司进行
技术合作，在电梯控制系统中
引进德国技术，而控制系统在
电梯系统成本占比较大，占到
近25%。

李安生告诉齐鲁晚报记
者，生产零部件的利润空间在
10%到15%，而整机利润在
15%到20%。在宁津，像莱茵
艾佳这样与外国企业合作，进
军整机电梯市场的企业并不
在少数，2008年博尔特电梯公
司成立，买断了德国西门子一
项技术，富士制御公司则是与
日本企业合作。

“进军整机生产是在2008
年到2010年房价快速上涨时，
当时零部件企业看到我国电
梯市场巨大，虽然顶端电梯产
业拥有自己的市场，但我们相
信国产电梯也会有自己的一
席之地。”王勇告诉齐鲁晚报
记者。

除了企业对市场的追逐，
也有政府引导。宁津县副县长
陈晓强介绍，为了促进企业从
零部件加工转向整机生产，宁
津县制定了扶持奖励政策，从
2010年起，对全县首个获得整
梯生产许可的企业给予20万
元的奖励，对第二个企业给予
10万元奖励，如今宁津已经拥
有8家电梯整梯生产企业。

除此之外，政府也多举措
促进企业电梯整机的销售，宁
津县政府支持企业参加境外
展会和出口信用保险业务等，
并对新增出口实绩的外贸“开
壶”企业和当年出口50万美元
以上且同比增幅超过50%的
外贸企业给予支持。如今博尔
特、富士制御电梯也销往东南
亚、蒙古、俄罗斯等国家。

据宁津县政府介绍，博尔
特电梯在2 0 1 5年产量达到
1266台，销售收入3 . 58亿元，
增幅达到20 . 1%。2016年1到8
月，销售1020台，销售收入达
2 . 67亿元，增幅达11 . 8%。富
士制御1到8月，产量1300台，
销售收入增幅15 . 6%。1—8
月，宁津全县规模以上电梯企
业实现主营收入30 . 55亿元，
增长33 . 41%。

小地方也要坚持

自主创新

虽然地处偏僻，但宁津县
的电梯产业水平并不落后。三
立电梯部件公司研制生产的
HB系列液压缓冲器，按照欧
洲标准设计，用惰性气体代替
弹簧，抗疲劳试验数据提高两
倍，使垂直电梯安全系数提高
一倍以上，产品寿命延长10倍
以上，打破了欧洲同类产品独
占中国市场的局面。博尔特电
梯有限公司自主研发的太阳
能电梯已投入市场，这是世界
上第一台太阳能电梯，它可以
自动追踪光源，将吸收太阳能
的利用率提升70%到90%。

2015年，博尔特投资1500
万元对电梯生产车间进行智
能化改造，其生产轿厢板和焊
接一体流水线原本需要40人，
如今只需两人，效率至少提高
7倍。

宁津电梯企业也不断进
行自主创新。莱茵艾佳、博尔
特等电梯企业都提出发展物

联网，即电梯远程监控系统，
“电梯停留在几楼，目前状态
是怎样的，都能监控到。电梯
出现故障，维保人员可半小时
到达，在此过程中工作人员可
通过电梯内电话与乘坐电梯
人员沟通，安抚他们。”王勇告
诉齐鲁晚报记者。据介绍，加
装电梯远程监控系统，可以带
动销售提高20%以上。

博尔特正在与德国一家
企业进行洽谈，“做液压电梯
的，相比普通电梯更为安全，
德国公司主要将其应用在船
上，德国市场也较小，希望展
开合作。比如在别墅电梯方
面，液压电梯更为安全。”王勇
告诉齐鲁晚报记者。就在9月
份，博尔特与中专院校展开合
作，布局培育市场。王勇告诉
齐鲁晚报记者，现在国内电梯
维修人才短缺，国外电梯维修
工人维修5到10台，中国维修
工人的工作量是他们的10倍。

王勇告诉齐鲁晚报记者，
现在博尔特已经对个性化需
求的电梯开始布局，比如别墅
电梯、老旧小区加装电梯等。

“城镇化虽然并未完成，但许
多老旧小区有二三十年历史，
外墙加装钢结构电梯，从工厂
直接运过来，只需3小时就安
装完毕，当天能做到试运行，
而普通企业需要20多天。”

引进质检中心检

测不必跑廊坊

为了促进产业集聚，宁津
县还规划设立了电梯产业园
和电梯零部件产业园两大园
区，引导企业向园区集中、产
业向集群发展，山东省电梯质
检中心也设在电梯产业园。

质检中心负责人李合伦
告诉齐鲁晚报记者，宁津县政
府联合山东省特种设备检验
研究院、国家建筑科学研究院
组建山东省电梯质检中心、研
发中心、培训中心。质检中心
能对整个山东省电梯及配件
产品进行检验检测、监督抽
查、型式试验、质量仲裁试验
等，并出具具有法律效力的检
测报告。

王勇告诉齐鲁晚报记者，
质检中心的设立对电梯企业
帮助很大，“北方地区就廊坊一
个质检中心，一个零部件排队
就可能排两个月，有时时间更
长。”王勇说，一个产品往往还
要反复拿去检测，在廊坊排队
检测消耗企业时间成本太高。

宁津县还组建了电梯协
会，出台自律公约避免行业间
恶性竞争。协会成员以团购方
式采购部件，能将电梯整机成
本降低5%到8%。

从加工零部件的家庭作坊到整机生产

““蟋蟋蟀蟀之之乡乡””造造电电梯梯
靠靠这这几几步步快快跑跑做做大大

一周财经言论

本报记者 张頔 整理

宁津县以“中国蟋蟀之乡”闻名，且山东省名列前三的电梯企业均坐落于此，宁津县企业实现了从电梯零部件加工家庭庭作坊到
具备电梯整机生产能力的跨越，电梯整机制造企业8家，零部件生产企业40余家，规模以上企业达14家，带动就业人口近万人。

“宁津县政府不仅仅对于生产整机的企业进行奖励，也对电梯产业集群进行规划引领，更是把电梯质检中心引进宁津，，这是全国第四
家电梯质检中心，这至少为企业节省时间成本2个月。”在宁津发展起来的山东博尔特电梯有限公司董事长王勇告诉齐鲁晚报记者。

（上接B01版）

创新就是颠覆吗

“很多企业对创新一词有
误解，认为创新就是颠覆，就
是重新来过。对于制造业而
言，颠覆式创新要冒很大风
险，创新的本质，就是不断地
改变，一点点改变，持续地进
行微创新。”楼仲平说，企业一
定要深入理解创新的内涵，许
多日本和欧洲的优秀企业在
产品上没有多大创新，而是注
重产品品质和客户体验，同样
能做一百年。

2000年，楼仲平曾到日本
奈良参观了一家做一次性筷
子的企业。这家有45年的老企
业很不起眼，几座低矮厂房，
工人大多60岁以上，机器也不
如中国同行先进。可是他们生
产的一次性筷子一盒5双合人
民币6 . 5元，价格差不多是当

时中国牡丹江出口的产品的
120倍。

2013年，楼仲平又一次到
这个工厂，老社长去世了，年
纪大的员工也退休了，但其他
一切都没变，老机器还是那么
几台、工位还是那么几个，产
品一模一样，没有改变。

“这时候我理解了，产品
的不同，对创新的要求不一
样，中国很多产品缺的不是创
新，而是品质。”楼仲平说，现
在浙江很多地方高喊工业
4 . 0，要做物联网，要机器换
人，我说我们即使一百年后做
吸管，也不会用机器人。

“企业要追求有效创新。”
楼仲平说，双童不需要用机器
人做吸管，双童只需要保持高
度的个性化、高度的差异化，
产品就能有竞争力。

转型以10年为单

位，考验企业的恒心

双童的转型经历了一个
漫长而痛苦的过程。

双童从2005年开始转型，
从2006年下半年开始出现亏
损，直到2008年10月，两年多
里，“双童”累计亏损400多万。

“不要嫌亏400万少，双童
得做多少根吸管，才能挣出这
400万来！”楼仲平说，企业转
型的这个过程，是一个以10年
为单位的周期，这实在是考验
一个企业的恒心。

而在当时的义乌，47000
平方米的厂房每年租金就可
以达到800万。双童把厂房租
出去一半就可以弥补亏空。可
是面对妻子租厂房的提议，楼
仲平始终没松口。

“当一件事足够重要时，
即使盈利并没有达到你的预
期，你仍然要坚持不懈去做
它。”这是特拉斯老板艾隆·马
斯克的一句话，被楼仲平一直
挂在嘴上。他说，“我看到希望
就在前面。”。

双童痛苦转型的时期，正
是义乌房地产业最火爆的时
候。当时，很多浙江老板组团
炒煤、炒房，义乌不少老板把
精力都投向房地产，企业间拆
借资金炒楼的现象非常普遍。
2007年的一天，一位朋友请楼
仲平喝茶，试图说服他和自己
合伙投资房地产。

话不投机，朋友的话有点
变味：“楼总，你真是大材小用
了。以你的能力完全可以拿一
块地，三五年一兑现，你做吸
管三辈子也赚不到那些钱。”
楼仲平火了，一句话脱口而
出：“要看你怎么理解，有些人
可能一辈子的钱三五年挣了，
我是慢慢地挣。”

8年过后，2015年，楼仲平
和请他喝茶的这个朋友都上
了人民日报社旗下杂志《民生
周刊》。前面是介绍朋友那家
企业教训的《某某大王破产
记》，后面那篇则聚焦双童的
成功转型。
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现在，物联网电梯是宁津电梯厂家主攻的创新方向之一。

“北京的房价是不可能降
的，因为北京可以辐射到全
国，是全国13 . 7亿人口在撑着
北京的房价，除此之外还有海
外人口。”

——— 中国城市和小城镇改
革发展中心主任李铁认为，只要
中国经济增长，高收入人口就会
增加，这些人置业首选自然是一
线城市，这是一种规律。
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